

Región y Naciones

Instituciones, ciudadanía y
performances sociales

Chile y Argentina (Siglos XIX-XXI)

De lo local a lo global

RICARDO CICERCHIA

compilador



RICARDO CICERCHIA

Ph. D. en Historia por la Universidad de Columbia y P Ph. D en Historia Cultural por la Universidad de Londres.

Especialista en historia regional e historia social y cultural. Se desempeña como Profesor Titular de Historia Latinoamericana en la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA. Es Investigador Principal del CONICET; Fundador y Coordinador del SEPHILA (Seminario Permanente de Historia Latinoamericana Contemporánea, Instituto Ravnigani) y Fundador y Coordinador General de REFMUR (Red Internacional de Estudios de Familia). Fue Titular de la "Cátedra San Martín" de la Universidad Hebrea de Jerusalén; Consultor UNICEF, Argentina; y Fundador y Director Académico del NZCLAS (New Zealand Centre for Latin American Studies). Entre sus libros más recientes en los campos de historia regional, cultural, latinoamericana e historia de la vida privada; viajeros y narrativa de viajes; e historia de las formas familiares: *Caminos de fierro... Tren a Bolivia* (Prohistoria Ediciones, 2013); *Jujuy en el Trópico de Capricornio. Fronteras, visiones y trajinantes*, Serie Historia de la vida privada en la Argentina, Vol. V (Prohistoria Ediciones, 2014); *Estructuras, coyunturas y representaciones. Perspectivas desde las formas familiares*, con Carlos Bacellar y Antonio Irigoyen (Universidad de Murcia, 2014); *Pensando la Sociedad, conociendo las Familias...*, con Francisco Chacón Jiménez (Ediciones Universidad de Murcia, 2012); *Argentina-Chile, Chile-Argentina: 1820-2010...*, con Eduardo Cavieres (Ediciones Universitarias de Valparaíso, 2012); *Modernidad, nacionalismo y naturaleza...* (Prohistoria Ediciones, 2011); *Viaje y modernidad...* (Abya Yala, 2011); *Tales of Land and Sea...*, con Matthew O'Meagher (Australian Humanities Press, 2005); *Identidades, género y ciudadanía* (Abya Yala, 2005); y los mencionados de *Historia de la vida privada en la Argentina* (Troquel, 1998-2006).

Índice

DEDICATORIA Y AGRADECIMIENTOS	13
--	----

PRESENTACIÓN DE LA OBRA	17
--------------------------------------	----

CAPÍTULO I

<i>El Republicanismo en las Provincias Unidas del Río de la Plata y Chile en la primera mitad del Siglo XIX</i> Sebastián Fernández Bravo y Jaime Vito.....	23
--	----

CAPÍTULO II

<i>Alberdi en Valparaíso</i> Ricardo Cicerchia y Gonzalo Scrrano.....	69
--	----

CAPÍTULO III

<i>El orden burgués, clases populares y ciudadanía (1870-1930)</i> Juan Cáceres Muñoz y Oscar Edelstein.....	97
---	----

CAPÍTULO IV

<i>Proceso de integración de los colectivos españoles. Buenos Aires y Valparaíso (1880-1930)</i> Baldomero Estrada Turra y Marcelo Garabedian.....	129
---	-----

CAPÍTULO V

<i>Regulando el servicio doméstico. Empleadores, trabajadores y legislación laboral en Chile y Argentina (1931-1956)</i> Elizabeth Hutchison e Inés Pérez.....	157
---	-----

CAPÍTULO VI

<i>Estado, partidos políticos y cuestión social. Itinerarios del sindicalismo en Argentina y Chile</i> Ricardo Iglesias y Patricia Pierángeli.....	189
---	-----

CAPÍTULO VII

Performances del pensamiento económico.

América Latina a lo largo de los Siglos XX y XXI

Ricardo Cicerchia y Claudio Llanos211

A MODO DE CONCLUSIONES

Eduardo Cavieres Figueroa 241

Los siguientes capítulos, enmarcados en problemas comunes de ambos países desde la gesta independentista, proponen miradas particulares sobre distintos episodios fundacionales de nuestras identidades. Sin embargo, todos tratan de aproximarse, en letra y espíritu, a un mejor entendimiento de la interacción entre grandes y pequeñas fuerzas de nuestra historia. Entonces, a continuación y por orden, los textos... que en su mayoría escritos a cuatro manos por especialistas de los dos países (estrategia ya asumida en nuestro primer volumen), dan cuenta, una vez más, de las posibilidades y beneficios de producciones colectivas y transnacionales.

Una característica que sobresale en el estudio de la construcción de los nuevos cuerpos políticos en Hispanoamérica, en la primera mitad del Siglo XIX, y que ya ha sido señalado en distintos análisis, es la preeminencia del republicano como forma política concreta o deseable, que pudiera moldear y dar cohesión a las nóveles estructuras políticas surgidas de la caída de los imperios ibéricos. Bravo y Vito en el Capítulo I polemizan con tales desarrollos, incorporando críticamente otros tipos de acercamientos privilegiando el contexto de construcción de los lenguajes políticos en general y republicanos en particular emergentes a ambos márgenes del Atlántico.

Es la propia obra de Juan Bautista Alberdi la que nos impone revisar el exilio y las conexiones intelectuales entre Argentina y Chile decimonónicas. En el Capítulo II, Cicerchia y Serrano reflexionan sobre las influencias filosóficas y coyunturas políticas que dieron vida a sus textos, junto con el impacto del contexto chileno en sus producciones mayores, en el transcurrir de una biografía capaz de abordar esos sinuosos recorridos de los ideales del romanticismo y modernidad de las élites intelectuales de América.

En el Capítulo III, Cáceres Muñoz y Edelstein presentan, describen e indagan dos nudos historiográficos que determinan el largo plazo de la historia política de ambos países desde las últimas décadas del Siglo XIX. Rompiendo con la linealidad de abordajes hoy por hoy consagrados, los autores identifican un primer momento que trata las problemáticas de la conformación de la ciudadanía moderna producto de los procesos de independencia y su pasaje centrado en la ampliación de la ciudadanía con la participación de las clases populares y las luchas femeninas por los derechos civiles y políticos.

Sin lugar a dudas, Buenos Aires y Valparaíso se presentan como dos escenarios privilegiados de esta relación regional. Estrada Turra y Garabedian, en el Capítulo IV, actualizan los procesos de integración de los colectivos españoles en ambos puertos entre 1880 y 1930, observando aquellos efectos en sus configuraciones relacionados con las características de la estructura demográfica como las particulares condiciones económicas de las sociedades receptoras en cuestión. Aquí, esa otra manera de completar el equipaje del inmigrante...

Hutchison y Pérez (Capítulo V) analizan las primeras experiencias de regulación del servicio doméstico en Chile y Argentina, que, a pesar de su cercanía geográfica, presentan algunos elementos contrastantes a partir de mediados del Siglo XX. Exploran las razones de la exclusión legal del servicio doméstico de los derechos garantizados contemporáneamente a otros trabajadores, así como la existencia temprana de proyectos que buscaron regular este trabajo. A partir del examen de la legislación relevante y una lectura crítica de debates parlamentarios, de la doctrina jurídica y de los esfuerzos regulatorios, irán estableciendo un contrapunto entre las primeras normativas del sector en ambos países.

En el Capítulo VI, sobre las relaciones entre el Estado y el movimiento sindical, Iglesias y Pierángeli renuevan la mirada del papel del sindicalismo desde sus inicios en el Siglo XIX hasta nuestros días, indagando la relevancia de los mismos en la consolidación de los estados nacionales. Específicamente analizan su relación con los partidos políticos y las características ideológicas que determinaron los rasgos de dicho proceso. Y como marco ineludible, el abordaje de las dinámicas del mercado de trabajo en función de los distintos ciclos económicos, con énfasis en los procesos contemporáneos de globalización, precarización laboral y emergencia de los nuevos movimientos sociales.

El pensamiento económico contemporáneo se mueve dentro de la problemática del tipo de desarrollo del capitalismo industrial-financiero, con sus consecuencias a nivel global. Las respuestas a los impactos y características de dicho proceso avivaron discusiones, críticas y elaboraciones con la intención de dar solución a las tensiones y conflictos presentes en el desenvolvimiento económico. Con estas premisas Cicerchia y Llanos (Capítulo VII), se proponen identificar para el conjunto del espacio latinoamericano, los puntos de contacto y tensión entre la Historia Económica y el Pensamiento Económico que orientó las dinámicas de cambio social y el diseño de políticas públicas más relevantes de la región.

En el final, y como corresponde, el libro cierra con las conclusiones generales a cargo de Eduardo Cavieres Figueroa, una síntesis de logros y fallas, pero sobre todo un señalamiento de aquellos senderos por recorrer a partir de este nuevo libro salido de una amistad forjada en la honestidad profesional de cada uno de los colaboradores a un lado y al otro de la cordillera.

Buenos Aires/Valparaíso, enero 2017

Este libro presenta un conjunto de trabajos que abordan problemas comunes de la historia chilena y argentina desde la gesta independentista, proponiendo miradas innovadoras sobre nuestras identidades.

Su fortaleza radica en aproximarnos a un mejor entendimiento de la interacción entre grandes y pequeñas fuerzas de nuestra historia común. Con el propósito de dar cuenta de las posibilidades y beneficios de producciones colectivas y transnacionales, la mayoría de los trabajos es de autoría compartida por especialistas de ambos países.

El republicanismo como forma política en las nóveles estructuras políticas surgidas de la caída de los imperios ibéricos; la obra de Juan Bautista Alberdi; las problemáticas de la conformación de la ciudadanía moderna producto de los procesos de independencia; la ampliación de la ciudadanía con la participación de las clases populares y las luchas femeninas por los derechos civiles y políticos o las primeras experiencias de regulación del servicio doméstico en Chile y Argentina a partir de mediados del siglo XX son algunos de los temas que configuran esta obra fruto de una amistad forjada en la honestidad profesional de académicos de uno y otro lado de la Cordillera.



ISBN 978-987-3864-71-1



9 789873 864711



SEPILA

SEMINARIO PERMANENTE DE HISTORIA DE AMÉRICA LATINA CON PARTICIPACIÓN DE HISTORIADORES ARGENTINOS Y CHILENOS
www.sepila.org.ar